
“老左”揭秘中国股市22年密码
□ 邓芳园/文 王林山/摄

3月31日下午，著名财经节目主持人左安龙受市新闻信息

中心和市金融办的邀请来邮，为家乡人作经济（金融）形势分析

讲座。市委副书记金春林主持并听取讲座，他由衷地说：“无论是

经济（股市）规律的分析还是人生感悟，左老师的讲座对我们拓

宽思路和视野、收获知识和智慧都有很大帮助，让我们感受到一

个优秀乡亲的魅力。”他还寄语听众，不仅要听取左老师的具体

建议，更要结合国家政治经济大形势，深刻认识经济规律，经营

好手中的财富。

近期，应读者要求，本报特将左老师讲座内容整理如下。

股市是国家战略下的工具

3月31日下午，市财校一楼会议室座无虚席，老左围绕

GDP与股市、A股22年的投资密码、A股未来猜想，结合国际

国内经济（金融）形势，旁征博引、深入浅出地将他的股市观点一

一道来。

时下国内经济形势前景看好，然而股市却不容乐观，股民纷

纷倒苦水“被套住了”……怎么理解经济与股市的关系，股票到

底是什么，股市的牛市熊市是如何产生的……老左由一条“GDP

与股市”的曲线图打开了他的话匣子。他首先向听众概括性地讲

解市场经济中的买、卖、价之间的关系，并从最近10年我国

GDP与股市流动性情况来分析国际国内形势等各种因素“逼

得”我国要走科学发展之路的必然性。

什么是股市、股票？老左用他近30年的金融知识敏锐地总

结出一个观点：我国的股票是完成国家经济战略的工具。他说，

股票按理来说是企业为筹集资本而发行的，然而我国的股票却

是国家发行的，综观我国22年来的股市，每一拨行情都是因国

家需要而产生。

随即，老左用“A股22年的投资密码”这一主题来揭开我国

股市的神秘面纱，条理清晰地分析了22年来中国股市的发展趋

势及这种大致规律下所隐藏的走向。

老左将我国22年股市分成了9个阶段，每一个阶段股市的

上涨和下跌背后都有国家正在实施某一个经济战略的背景。比

如从1990年12月21日至1993年2月16日，股市从最低点

95.79点涨到最高点1559点，2年2个月时间上涨了16倍，这是

我国最初发行股票的实验期。再如从1999年5月17日的1048

点涨至2001年6月14日的2245点，这2年1个月的时间股市

一路上扬，主要源于当时的国企改革。1994年至1997年从326

点至1510点的上涨，主要源于当时以上海为代表的改造旧城的

城市建设以及全国高速公路网的建设，国家和各地都需要大量

建设资金，于是就向国民发行股票，解决资金不足的问题。

总之，中国不同时期的经济形势，相应会产生出台不同的货

币政策，这些政策里的股票政策会影响股市的波动。或涨或跌，

都有国家预期的考虑。因此，热爱炒股的人，仅仅只是盯着红绿

黑线看技术分析、看涨跌曲线远远不够，知晓时事、了解政策是

不可缺少的功课，要顺势而为。

股票不仅是国家完成经济战略的工具之一，也受到国家政

治环境的影响。老左提醒，今年上半年股市应该没什么大变化，

不会有多大动静，因为本届政府即将到期，全国“两会”时国家领

导人也透露出“站好最后一班岗”的意思，“股市未来有什么变

化，要看新一届政府的政策和动作了”。

A股未来猜想

从2001年的2245点降至2005年的998点，这4年多的时

间股市一路“走熊”，与经济“走牛”的大好形势大大相悖，为什

么？“用温家宝总理的话说就是，我国股市运行经验的不足。”老

左解释，我国股市虽是国家完成经济战略的工具，“但是政策也

不是万能的，如果没看清形势而制定政策，那么肯定是通过不了

实践的检验的”；况且，股市自身也有运行的内部规律，也有其它

诸多左右其涨跌的因素，如国内各种综合环境导致我国股市的

投机性太强、投资性太弱。

如今的股市依然方向不明，从2008年的1665点至今依然

不见底，让不少股民迷茫困惑，急需专家指点迷津———方向在

哪，何时见底，哪类股票赚钱？

老左分析指出，我国22年来股市的每一拨行情，领头羊都

是房地产，于是房子成为最大的投机品。“现在股市的一线曙光

就是房地产，政策已经由抑制其成为恶性投机的产品到以居住

为根本目的的购买，成为第一大内需品，这会渐渐让股市的投资

趋于理性。”

我国22年股市的前5个阶段即前10年，从95点到1559

点，最大涨幅是16倍，用时6年3个月；后12年从998点到

6124点，最大涨幅是6倍。将来突破用时要多久，怎么突破？老

左站在一个全局的高度，用股市的对称性以及国家宏观调控等

综合因素来分析预计，前10年的最高点是1500点左右，那么后

10年的最高点有可能是3000点，下一个10年的最高点有可能

是4500点。“现在的股市暴涨不可能，暴跌倒是有可能，但是不

用担心，有房地产和银行会撑住。”

“这些观点我从来不在大场合说，这次是回乡跟大家聊聊，

就说些我的思考。”老左谦虚又实在地笑着说。台下听众个个聚

精会神聆听记录这些难得听到的经济（金融）规律的深刻见解，

粉丝们更是全神贯注跃跃欲试，不放过与偶像零距离接触请教

的机会，“缠住”老左不放。

针对粉丝股民们提出的“哪个行业值得投资”的问题，老左

表示，虽然现在股市大方向不明朗，但是新兴产业应该是未来的

方向之一，如以互联网为代表的大网络的制造、运营、消费、维修

等，其中的手机产品，现在已经不仅仅限于通话了，还有拍照、上

网、付费等功能，这些延伸的功能都会是投资品有待升值的希

望。老左还举出一个非常有说服力的例子：1998年克林顿到访

上海，参与上海电台由老左主持的《市民与社会》的谈话节目，那

年是美国经济第一次没有赤字，靠的就是互联网产业。

新兴产业改造传统产业下的商品也是一个投资方向，如现

在许多人买汽车就是买其中的配置，汽车是传统产业商品，但是

汽车的配置现在已经成为新兴商品。能源值得投资，“但是大部

分能源都是国家调控的，股民介入不进去”。

说到关键点，听众们热烈鼓掌纷纷感慨：这就是专家的魅

力，老左果然名不虚传，讲座没有白听。

炒股须“放下”

“在犹豫中前进，在摇摆中上升，在欢笑中死亡。”老左笑着

说出股市上戏谑的大实话。老左用自己近30年的财经主持经历

以及股民身份总结出发人深省的感悟：炒股要有放下之心态。每

天都梦想着发大财是人之常情，但是一旦炒股了，千万不能茶不

思饭不想，一头钻进股票里去，被涨跌弄得大喜大悲。以平常心

对待自己的“财运”，不必多想股票的涨跌，知足常乐，开心、健康

地生活才是最重要的。

要以一种慈善之心去投资发财。老左说他时不时去寺庙感

受一下尘间俗事之外的清净，谁知认识的一个和尚朋友原来也

热衷炒股，和尚得知老左是财经专家后随即抓住机会说他的股

票被套住了，急切询问路在何方。老左委婉又入木三分地指出：

你方向错了，犯了出家人“轻财务，甘淡泊”之戒规，更违背了佛

祖“慈悲为怀，普渡众生”的教诲。当股市不断下跌，众人纷纷被

套须出逃时，你该接过摊子施援众生；当股市上扬人人争利之

时，你该果断退出，让利于他人；真赚了钱，用于施善最好不过

了。总之，投资发财要怀有慈善之心，出家人更要当仁不让。

投机和抗通胀是许多人选择炒股的两个动机，老左大度地

说：“对待通胀要有包容性。”他认为，通胀是经济发展的必然产

物，通胀并不可怕，恶性通胀才可怕，温和的通胀反而是经济发

展的巨大推动力量。股票是国家完成经济战略的一个工具，也是

有效缓解通胀的很好方式。“股票跌了，钱亏了，出手了，通胀不

就缓解了么。”老左睿智地开导众股民。

老左常回家 粉丝很开心

作为半个高邮老乡，老左还深情地讲述了自己与高邮的别

样情缘。老左于1942年出生在宝应夏集，当年这一地区属我市

临泽镇管辖，他的外婆家即是临泽的。3岁时他被舅舅家抱养，

从此生活在上海。

5年前老左的母亲逝世时，老左听叔叔说爷爷的墓地还在

老家。经过多方寻找，他终于找到爷爷墓地所在，目前在宝应夏

集蒋庄墓园里，看到统一规划的墓地，墓碑上刻有爷爷的姓名，

随即将爷爷奶奶的祖坟再修好，再把父母的坟也迁到一起，老左

感慨万千：终于找到根了。

找到根了，再起身看看家乡，回想起小时候印象中家乡穷苦

的模样，老左更是感叹变化太大，连连唏嘘。老左周围不少祖籍

苏北的人嫌家乡穷，不好意思说是苏北人，老左大声反对：根是

不可以选择的，与其嫌家乡穷，不如共同将家乡建设富裕。近几

年来老左每年回乡祭祖探亲时，感受到家乡发展得越来越好，居

民的生活越来越幸福，他感到非常高兴：“事在人为，家乡的发达

指日可待！”说到动情处，71岁的左老深情难控，热泪盈眶，“没

有长期离乡经历的人是没有这感受的，以后我尽量常回家看

看。”

“这次回来祭祖，受高邮市领导和《高邮报》的邀请，作个讲

座，我当仁不让。”老左还欣然为《高邮报》题词，预祝《高邮报》越

办越精彩。

!

详情请浏览“今日高邮”网站http://www.gytoday.cn
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龙虬文化形成共识

1997年9月22-24日，由江苏省文化厅、

南京博物院、高邮市政府联合举办的高邮龙虬

庄遗址暨江淮地区古文化研讨会（以下简称龙

虬会议）在高邮召开。这次会议最重要的收获是

第一次提出了“龙虬文化”这个概念并取得共

识。来自国家文物局、中国社科院考古研究所及

苏鲁豫皖沪浙等省市的考古学、历史学的专家

学者30多人，通过实地考察龙虬庄遗址、唐王

墩遗址和对龙虬庄遗址出土的文化遗物进行观

摩讨论，一致确认在江淮东部地区距今

7000-5000年前的新石器时代，存在着一支文

化面貌独特、文化特征稳定、发展序列完整的原

始文化类型，可命名为龙虬文化。

江淮东部的范围是东临南黄海，西止京杭

大运河（古邗沟），南起长江以北，北抵废黄河

（淮河）南岸。淮安青莲岗、阜宁陆庄、海安青墩、

兴化南荡和高邮龙虬庄、唐王墩、周邱墩等遗址

均在这一范围内。由于淮安楚州区的青莲岗是

江苏发现的第 一 处 新 石 器 时 代 遗 址 ，

1951-1958年先后4次发掘，按照考古学文化

命名的惯例，1956年把它命名为青莲岗文化。

青莲岗文化一度被当做长江下游江南江北同时

期文化的代表。可是1980年代以来在该地区的

考古调查发掘表明，当年把青莲岗文化扩大化

不合适，而取消其命名也不合适。正是在这种情

况下，龙虬文化横空出世，其丰富的文化内涵被

认为是江淮东部同时期文化的典型。

笔者从有关方面获悉，龙虬会议的研究成

果已经获得学术界认可。由中央文史研究馆总

编，江苏省文史研究馆、南京大学中国思想家研

究中心主编的《中国地域文化通览·江苏卷》已

经完成，其中上篇《江苏文化发展历程》第一章

《史前江苏》第二节《走向文明———江苏境内新

石器文化遗存》就专门介绍了《龙虬（庄）文化》。

而南荡、青墩等均被称为遗址。需要说明的是，

龙虬文化与龙虬庄文化有什么区别？专家解释，

没有什么区别。例如在龙虬会议上，中国社科院

考古所研究员高广仁先生和邵望平女士都说：

“把江淮之间东部地区这一阶段上的原始文化

称为‘龙虬庄文化’未尝不可”、“我认为，龙虬庄

遗存……可以称之为龙虬庄文化”。可是他们的

题词却是“龙虬文化大放异彩”，可见两种称呼

都一样。如果硬要谈差别，笔者觉得龙虬文化比

龙虬庄文化更简洁、更朗朗上口。

龙虬文化的命名有什么实际意义呢？

1、抬高了龙虬庄遗址的考古学文化级别。

现在的龙虬庄遗址不仅代表了高邮的古文化，

而且代表了整个江淮东部地区的古文化。

2、填补了江淮东部考古学文化的空白。考

古区系类型学的研究表明，在我国东南沿海有

两个大的文化区，即以泰沂山脉为中心的海岱

文化区和以太湖为中心的环太湖文化区。而在

这两大文化区之间的江淮东部，其文化面貌、文

化特征和文化性质究竟如何，多年来一直悬而

未决。龙虬文化的出现，奠定了在这两大文化区

之间还存有一个江淮东部文化区的基础，并可

进一步研究我国东南沿海新石器时代文化区的

划分及各文化区之间的关系。

3、拓展了淮河流域先秦考古学文化研究范

围。淮河也是中国文明的发祥地之一，淮河流域

在考古学上应有自己的文化系统，有自己的源

和流。国家文物局抓苏鲁豫皖先秦考古学课题

以来，取得了很好的效果。但苏鲁豫皖地区主要

包括江苏省的淮北地区，山东省的泰沂山系以

南，河南省的东部，安徽省的淮北地区，尚不包

括淮河以南地区，如果加上龙虬文化涵盖的地

区，整个淮河流域的先秦考古学文化研究范围

就完整了，这对探索淮河下游地区史前文化，研

究这一地区古生态环境和成陆原因、海岸线变

迁等都有着重要意义。
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